

	PTAS.	CT.
España	1	36
Resto de Europa (Unión Postal)	3	50
Guatemala	1	50

Número suelta . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 87

Oficinas: Conquistador, 30

Importante

La Dirección de la ISLEÑA MARÍTIMA

recomienda eficazmente a los señores Cargadores se sirvan entregar la carga para los vapores correos por lo menos una hora y media antes de la señalada para la salida pues de lo contrario no se compromete a embarcarla.

AL DIA

Los dos rivales

La antipatía surgida entre Barcelona y Madrid, con ser tradicional, está en camino de arraigarse a tal extremo que no dudáramos en ver en ella la clave de una nueva evolución de la historia de España.

Prescindiendo ahora del fondo de la cuestión, de los antagonismos existentes, no ya entre dos opuestas razas, sino entre dos clases sociales, completamente distintas, los industriales y los artesanos, la producción y la burocracia, la lucha entre los gremios y el gobierno dista mucho de ser un incidente pasajero, haya ó no dimitido el doctor Robert, cuya actitud y proceder han sido, a juicio de la opinión sensata, perfectamente legales. Y nada viene en apoyo de nuestro aserto, como la conducta misma de sus detractores de Madrid. Estos, la prensa misma que hoy le insulta, se avino al principio en hacer del conflicto un juego de política gubernamental, sin otras miras que esas juegos de gabinete, síntesis de toda la política española a contar de medio siglo acá. Y la actitud leal del ex-alcalde de Barcelona, manteniéndose en sus promesas de rectitud y justicia hechas al pueblo catalán, hace que la prensa madrileña se deshaga en injurias, único argumento con que hacer valer sus injusticias.

El gobierno—no podemos dudarlo—ha precedido de una manera hipócrita desde que se le confirió el poder. Las promesas hechas al principio y que el Doctor Robert ha querido recordarle con su actitud, lejos de cumplirse, han patentizado la violación de la ley. Ahí está sino el manifiesto de los abogados catalanes justificando la conducta del Alcalde de Barcelona, y ahí están también la mala fé y los insultos de la prensa de la corte.

Todo lo cual viene a probarnos que la conducta de la prensa de Madrid alentando primero los gremios a la resistencia para luego calificarlos de separatistas é injuriar al doctor Robert, es incompatible con toda mira honrada y justa.

A tal impotencia ha llegado la de esos pretendidos regeneradores de la patria, que la situación requiere una reacción si España ha de vivir. Las energías todas van reconcentrándose en las provincias que producen y que pagan; no en un Estado que se pretexto de salvar a la nación la corrompe y aniquila.

He aquí el conflicto.—B.

EN BARCELONA

LOS GREMIOS, EL ALCALDE Y EL GOBIERNO

En los siguientes términos dá cuenta *El Diario del Comercio* de los últimos sucesos acaecidos en Barcelona con motivo de los gremios:

El triunfo del poder

A las ocho y media de la noche llamé a los representantes de la prensa a las Casas Consistoriales. Reunidos en la secretaría del alcalde, el señor Farriols nos dijo que el doctor Robert había firmado la autorización para el allanamiento de morada de los morosos comprendidos en los cuatro expedientes á que hemos hecho referencia.

En el decreto de autorización figuran los dos considerandos siguientes:

«Considerando que si bien el que provee persevera en el criterio personal que expuso en la providencia de 9 del actual y en sus oficios dirigidos á la Delegación de Hacienda en 5 y 6 del propio mes acerca de la interpretación de los artículos 9.º y 16 de la Instrucción de 12 de mayo de 1888, viene obligado no obstante á someterse á la que de un modo oficial y ter-

minante se ha dado por el Excmo. señor ministro de Hacienda en su citada R. O. telegráfica posterior á dicha providencia y oficios y anterior á la del señor Delegado fecha de hoy.»

«Considerando que después de la expresada R. O. telegráfica la Alcaldía infringiría las leyes y sea quien fuere la persona que la desempeñase incurriría en responsabilidad penal si denegara las autorizaciones que el agente ejecutivo solicita,

»De conformidad con la interpretación que el Excmo. señor ministro de Hacienda se ha servido dar á los artículos 9.º y 16 de la Instrucción se otorga la autorización de referencia.»

Ya estarán contentos los energúmenos de la política madrileña, los que han depuesto odios de partido y arriado banderas de combate para juntarse contra Cataluña: el faccioso, el rebelde, el separatista se ha visto obligado á obedecer al Gobierno.

El centralismo ha triunfado; el mangoneo ha prevalecido. ¡Dios quiera que no cueste lágrimas y ponga en el corazón de todos la prudencia y la calma necesarias para olvidar que el Gobierno está fuera de la ley, que es faccioso, rebelde y separatista!

La dimisión del Alcalde

El telegrama del ministro de Hacienda puso al Alcalde en la alternativa de firmar y dimitir ó ser procesado. El doctor Robert ha preferido lo primero pues con ello ha podido garantizar á los barceloneses, nombrando para testigos de los embargos á personas de reconocida honradez y de intachable conducta, que la ley tendrá defensores—no podemos, desgraciadamente, decir que será cumplida.—Al mismo tiempo le ha dado lugar á defender su criterio en el cuerpo del expediente y á redactar la dimisión en términos de noble arrogancia, expresando lo que cree y lo que siente, con respeto pero con la dureza á que se ha hecho acreedor el Gobierno.

A las nueve y media de la noche corrió la voz de que el doctor Robert había dimitido el cargo de Alcalde, anunciando por telegrafo la remisión del oficio correspondiente. La noticia produjo en todas partes un estallido de indignación contra el Gobierno que ha puesto al dignísimo Alcalde de Barcelona en el caso de echarle en cara lo que en la dimisión le dice: distintos industriales adheridos á la resistencia pasiva con quienes tuvimos el gusto de hablar, nos aseguraron que la dimisión del doctor Robert no influiría en lo más mínimo en la actitud de los Gremios, antes al contrario, les fortalecerá en su resistencia, pues la arbitrariedad del Gobierno prueba una vez más que el Concerto económico es indispensable y que para lograrlo no se ha de cejar ni un momento.

La dimisión del doctor Robert tiene dos fundamentos: uno político y otro personal. En el primero expone la teoría de que un Alcalde nombrado de Real Orden no puede tener criterio distinto del Gobierno en asuntos tan importantes; en el segundo, echa en cara á los ministros el juego que han venido haciendo, dando por recibidos cartas y telegramas que no se han escrito; alude á los insultos de que ha sido objeto por parte de la prensa de Madrid, habla de promesas ministeriales no cumplidas y de la ley falseada ó desconocida. Esto se nos dijo anoche por conducto fidedigno, añadiéndonos que el oficio de dimisión es un documento importantísimo y que causará gran sorpresa en Madrid, donde están acostumbrados al servilismo de partido y á la mentira oficial. No tardaremos en conocerlo íntegro y comunicarlo á nuestros lectores.

Inglaterra y el Transvaal

El ultimátum.

Londres 11.—La Prensa publica la nota que el Gobierno del Transvaal entregó el 9 al representante inglés en Pretoria, y que el Gobierno inglés dice no haber recibido aún.

En ella se propone someter á un arbitraje de neutros, ó mixto de ingleses, boers y africaners del Cabo, la solución de las divergencias entre Inglaterra y el Transvaal.

Pide que se retiren las tropas inglesas de la frontera, el reembarco en un plazo prudencial de las que se han enviado al Sur de Africa desde 1.º de Ju-

lio del año actual y la suspensión de todo nuevo envío de tropas.

Los boers, por su parte, retirarán las suyas de las fronteras y darán á Inglaterra las necesarias seguridades de que no llevarán á cabo ningún acto de agresión mientras duren las negociaciones.

Sintoma de paz

La Prensa jingoista considera inaceptables esos ofrecimientos; pero el alza que han tenido las acciones de minas de oro del Transvaal, la generalidad de la cuales han subido 20 enteros por cada 100 durante los últimos días, hace esperar un arreglo satisfactorio.

Cambio de notas

A la vez que esa nota, se ha publicado en Bloemfontein la correspondencia cambiada estos últimos días entre el presidente de la República de Orange y Sir A. Milner, representante de Inglaterra en el Africa meridional.

Lo más interesante de esa correspondencia es la nota de Milner de 4 de Octubre, en que manifiesta estar seguro que cualquier proposición razonable de arreglo, venga de donde viniere, será acogida favorablemente por el Gobierno inglés, con tal que ofrezca probabilidades de que desaparezca la actual intranquilidad y se alcance una tranquilidad duradera.

El 5 contesta el presidente de Orange diciendo que ve con satisfacción las indicaciones de Milner; pero que es difícil hacer proposiciones de paz cuando se cubren de fuerzas las fronteras, si no se dan seguridades de que cesa el envío de fuerzas y se dé la seguridad de que las que están en camino no desembarcarán en sitios próximos á las posibles hostilidades y permanecerán alejadas de éste. Sería injusto que, después de la negociación, las fuerzas del Transvaal y Orange quedaran en peor situación que ahora.

El 6 contesta Sir A. Milner que es imposible dar esa seguridad; pero que dará todas las garantías necesarias de que no se cometerá ningún acto de hostilidad mientras duren las negociaciones, ni en un plazo posterior que se fijaría de común acuerdo.

El mismo día contesta Steyn que el Transvaal no puede aceptar proposición alguna mientras continúe el envío de tropas con el declarado objeto de ejercer presión sobre la República y obligarla á aceptar cuanto el Gobierno inglés quiera imponerle.

Aniversario

Ayer se celebró en Pretoria el 74.º aniversario de Krüger. Elegido presidente por última vez el 12 de Mayo de 1893, le quedan aún cuatro años de magistratura.

Cierre

En Pretoria se ha dado una orden mandando cerrar todas las tabernas y depósitos de bebidas alcohólicas, bajo la pena de multa de 600 libras esterlinas.

También se ha mandado que los negros no salgan de su domicilio después de las siete de la noche. Se atribuye esta medida á temores de que los ingleses están trabajando al elemento negro para que se levante contra los boers.

En Bloemfontein se ha dado una orden imponiendo una multa de 500 libras esterlinas á todo ciudadano que eluda el servicio militar.

En la frontera Oeste

El coronel inglés Baden-Powell ha dado una proclama en Mafekind recomendando á las mujeres y niños que abandonen la población, aún cuando ésta se encuentra ya en buen estado de defensa y al abrigo de cualquier golpe de mano.

La Prensa

El Pall Mall Gazette dice que la inacción de los boers ha venido á reparar los errores de los organizadores de la campaña.

Cada día que se retrase la ruptura de hostilidades permite rectificar un error ó remediar una falta. Nuestra situación en Ladysmith y en las poblaciones de la frontera, especialmente en Kimberley y Mafekind, es ahora tolerable. Gracias á los escrupulos de los boers hemos podido ponerlas al abrigo de cualquier golpe de mano.

Los boers demandan explicaciones á Inglaterra, preparándose á declinar la responsabilidad por la ruptura de hostilidades.

Londres 11.—Aun cuando los despachos de la Prensa anuncian que al

fin el Gobierno del Transvaal ha dirigido un ultimátum al Gobierno británico, personas bien enteradas manifiestan que lo que en realidad ha habido han sido, no una, sino varias comunicaciones, y no del Transvaal sólo, sino de las dos Repúblicas sudafricanas, pidiendo explicaciones sobre la concentración de las fuerzas inglesas en sus fronteras y el constante desembarco de refuerzos británicos, y exponiendo asimismo que, si el Gobierno inglés no da explicaciones y garantías satisfactorias, tanto sobre estos extremos como de la llamada de las reservas y formidables aprestos en la Gran Bretaña, los Gobiernos del Transvaal y de la República de Orange no podrán menos de considerar dichos actos como una amenaza á su integridad é independencia, y obrar en consecuencia como más convenga para proteger tan supremos intereses.

Por otra parte, que ante dicha amenaza, cada día más grave, será imposible contener á los ciudadanos, y los Gobiernos se verán obligados á declinar toda responsabilidad de cuanto pudiera ocurrir.

La impresión, sin embargo, es que de un modo ó de otro los boers, ante el prolongado silencio del Gobierno inglés, que toman de mala fe, romperán pronto las hostilidades, pues de otro modo están haciendo el juego de Inglaterra.

Otros opinan que Mr. Krüger está dando tiempo á que se reúna el Parlamento inglés, si es que antes no ha formulado el Gobierno británico sus condiciones, pues espera que la oposición liberal obligue á Chamberlain á moderar sus exigencias y facilitar un arreglo pacífico.

Mr. Hofmeyr, por su parte, ha manifestado públicamente que si no hubiera sido por él, ya hace tiempo se hubieran roto las hostilidades.

Fuerzas del ejército expedicionario inglés.—25.000 reservistas llamados á las filas.—Los soldados cumplidos continuarán en el servicio.

Londres 11.—El total del ejército expedicionario que Inglaterra destina al Sur de Africa, además de los contingentes que allí existen, suma, con los reservistas que le corresponden, 52.138 hombres con 114 cañones.

El total exacto de los reservistas llamados á las filas por el decreto del sábado último asciende á 25.000 hombres.

Las operaciones para la movilización han comenzado inmediatamente. Cada cuerpo y cada unidad tiene ya designado su puesto, y los preparativos estaban adelantados, que la movilización estará completamente terminada en cinco días.

También se ha dispuesto que continúen en las filas los soldados cuyo tiempo de servicio haya expirado ó vaya á expirar.

El arzobispo del Cabo en favor de la libertad inglesa.

Londres 11.—El arzobispo de la ciudad del Cabo ha manifestado en público que la única solución práctica de la situación presente es que todos los africaners y sus simpatizadores aconsejen á Mr. Krüger acceda á la reclamación de la franquea á las cinco años.

Dice, además, que el peligro real para mantener una paz permanente estriba en que la oligarquía militar existente en el Transvaal es incompatible con la democrática libertad de las instituciones inglesas.

Basutos armados al servicio de Orange

Londres 11.—Los orangistas han armado varios destacamentos de basutos, y confían que estos naturales del país combatirán bien al lado de los boers, especialmente en cuanto vean alguna ventaja, aunque sea parcial, sobre los ingleses.

Attachés rusos en los dos campos

Londres 11.—El Gobierno ruso ha designado dos jefes militares de alto rango para asistir á las operaciones de Africa, uno en el Estado mayor inglés y otro en el de las fuerzas del Transvaal.

Excitación en Londres.—Las exigencias del pueblo inglés.

Londres 11.—Las últimas noticias del Transvaal, y más todavía el continuo movimiento de tropas y las constantes escenas de excitación que el embarque de éstas produce en las estaciones, de tal modo han soliviantado los ánimos en Londres, que ya

no se habla por todas partes más que de la guerra.

Los más templados manifiestan que el minimum en las condiciones que mister Chamberlain debe exigir es:

- 1.º La franquicia á los cinco años, con todas sus consecuencias.
- 2.º El pago por el Transvaal y Orange de todos los gastos que Inglaterra haya hecho en preparativos de guerra.
- 3.º Completa satisfacción pecuniaria por la confiscación de oro, carbón, material de ferrocarriles, é indemnización de todos los perjuicios sufridos por los súbditos ingleses en las dos Repúblicas.

Acuña oro

Londres 11.—Avisan del Cabo que en la Casa de la Moneda de Pretoria se trabaja día y noche acuñando el oro confiscado y el procedente de las minas que el Gobierno ha tomado en depósito.

El Gobierno de Pretoria se ha comprometido, sin embargo, á indemnizar como correspondía á los respectivos propietarios.

Grave declaración del duque de Lancaster.

Londres 11.—Telegrafian de Harfort que el conde duque de Lancaster, en un discurso que ha pronunciado en Aberdeen, ha declarado que la retirada de las tropas del Africa del Sur que exige el Gobierno del Transvaal es imposible, porque constituiría una gran humillación, que no hay inglés que esté dispuesto á consentir, y el ministro que la ordenara sería arrojado del Poder como un vil cobarde.

«La guerra, por consiguiente—añadió el orador—es inevitable.»

Llegada de un regimiento.—Veteranos que se ofrecen.—Los que desertan.—Almacenes saqueados.

Londres 11.—Telegramas del Cabo dan cuenta de la llegada del regimiento de Northumberland, el cual ha sido acogido con grandes manifestaciones de entusiasmo.

Un Cuerpo de veteranos ha ofrecido sus servicios al gobernador del Cabo.

Añade el telegrama que muchos ingleses y gran número de boers desertan, dirigiéndose al Swaziland.

En muchas poblaciones que han quedado sin policía han sido abiertas las prisiones, y los almacenes han quedado á merced de los cafres, los cuales se entregan al pillaje.

Opinión de un periódico sobre las fuerzas inglesas.

La Gaceta de Saint-James, examinando la situación de las cosas en el Sur de Africa, entiende que, aun cuando las fuerzas británicas son suficientes, por ahora, para rechazar toda agresión armada, el ejército inglés que actualmente hay en las posesiones del Cabo no es bastante para tomar la ofensiva, y cree que la campaña contra el Transvaal no podrá realizarse hasta que se hayan acumulado más fuerzas y nuevos elementos de combate, lo cual no podrá tener efecto, á mi juicio, hasta fines de Diciembre próximo.

Preparativos en Portugal.—Refuerzos para Mozambique.

Oporto 10.—Las tropas que se hallan de guarnición en Oporto han recibido orden de estar preparadas para marchar á Mozambique al primer aviso.

Aunque esto se relaciona indiscutiblemente con la cuestión del Transvaal, no se ha traslucido la razón que motiva la orden, que pudiera estar inspirada en naturales necesidades de la defensa de aquella colonia portuguesa, ó en compromisos contraídos por el Gobierno portugués.

Las fuerzas que saldrán para Mozambique ascienden á 6.000 hombres.

En Filipinas

Serie de combates

Nueva York 10.—Continúan cada vez en mayor escala las operaciones del ejército americano.

A los hechos de armas de los días anteriores hay que añadir la sorpresa realizada ayer en Cavite Viejo y de que dan cuenta *The New-Herald* en un telegrama de Manila.

Un núcleo de fuerzas exploradoras y el cuarto regimiento de caballería

ACTUALIDAD



ONOFROFF

realizaron una operación atrevida, y que fué coronada por el éxito.

Después de una marcha rápida y silenciosa, lograron entrar por sorpresa en Cavite Viejo, y se apoderaron de la plaza con ayuda de una sección de marina, compuesta de los buques de guerra *Weeling*, *Petrel* y *Callao*, los cuales bombardearon la población.

Mientras estos sucesos se desarrollaban, la columna principal, compuesta de 1.500 hombres á las órdenes de Schwan, partió un poco después desde Binacayan, en dirección á Cavite Viejo y Noveleta, para completar el ataque.

Los filipinos, que se hallaban fuertemente atrincherados en el camino con un cañón de tiro rápido, opusieron seria resistencia, matando á dos oficiales americanos.

Tuvieron, además, las fuerzas americanas nueve heridos, entre los cuales se cuenta un oficial.

Los filipinos, obligados á dejar sus posiciones, se retiraron, calculándose que sus pérdidas debieron ser considerables.

Simultáneamente con las operaciones de la columna Schwan, dos batallones de Infantería de marina, á las órdenes del coronel Elliot, avanzaron hasta más allá de Cavite, encontrando al enemigo, al que obligaron á replegarse sobre una calzada estrecha, donde fué duramente castigado.

Los americanos tuvieron doce muertos y un herido.

Los buques yanquis, mientras tanto, se apoderaron de Noveleta, efectuando un desembarco.

Al propio tiempo que se realizaban todos estos ataques combinados, un batallón se posesionó de San Nicolás, después de un combate en el que tuvieron las fuerzas americanas cuatro heridos.

Después de todos estos combates, las diferentes columnas combinadas continuaron avanzando hasta Santa Cruz y San Francisco de Malabón, apoyando el avance desde el mar, con su artillería, las fuerzas navales.

El telegrama consigna que la resistencia que tuvieron que vencer las tropas americanas fué seria, y que los filipinos sólo abandonaban sus posiciones cuando se veían en peligro de ser envueltos.

Tampoco se señalan las pérdidas de los indígenas; pero se calcula que, por lo rudo de la pelea, y á juzgar por las bajas que ellos á su vez causaron á los americanos debieron ser de gran consideración.

El general Otis se propone que continúen las operaciones en grande escala, y abraja mucha esperanza en su resultado.

Verdi

Su cumpleaños.—Algunos recuerdos de su vida y sus obras.—Verdi en Madrid.—«La Forza del destino».—Un viva patriótico.

El 10 del actual cumplió el insigne Verdi ochenta y siete años. En Italia

y en el mundo entero, cuyos teatros han resonado tantas veces con las dramáticas armonías del músico parmesano, habrá millones de personas que compartieron con él la alegría del aniversario. El rey de Italia le envió el collar de la Anunziata y la casa del maestro se llenó de felicitaciones y de obsequios, porque su fama y sus simpatías son universales.

Ochenta y siete años cumplió Verdi, y pocos hombres pueden decir como él que han aprovechado su tiempo y han vivido.

Después de escribir el *Otello* y el *Falstaff*, dos obras shakespearianas, cuya grandeza literaria necesitaba un genio musical que se atreviera á llevarlas al teatro lírico, Verdi se retiró á Milán. Pero desde la fecha del estreno del *Falstaff*, á la de su primera ópera, *Oberto, conde de San Bonifacio*, va más de medio siglo, y esos cincuenta años los ha llenado Verdi de luchas y de triunfos.

Verdi nació de padres pobres, en un pueblecito cercano á Parma, en 1814. Allí recibió las primeras lecciones de música del humilde organista de Rincole, y en aquella hermosa tierra, impregnada del alma latina, soñó por vez primera con la gloria.

De Parma fué á Milán protegido por Barezzi, cuando tenía diecinueve años, y un músico de la Scala, llamado Lagnone, le dió lecciones durante tres años. En Milán estrenó su primera ópera, *Oberto*, en 1839. Para ello contaba con una gran ayuda: la de su mujer, artista de gran influencia en la Scala y con la cual había contraído matrimonio á los veinticinco años.

Desde entonces, comenzada la tarea, continúa en ella con envidiable actividad. No le arredró el gran fracaso de *Un giorno di regno*, ópera bufa. *Nabucodonosor*, *I Lombardi* y, sobre todo, *Ernani*, le desquitaron de aquella caída. Después invadió y reinó en absoluto en todos los teatros europeos. *Rigoletto*, *El Trovador*, *La Traviata*, con su música italiana delicada, melódica, halagadora, pero con un nervio dramático pocas veces conseguido hasta entonces, conquistaron á todos los públicos. *Aida* fué un éxito delirante, y cuando ya parecía que el genio en su ocaso estaba exhausto y apagado, el *Otello* reveló en Verdi nuevos y juveniles bríos, y el *Falstaff* demostró que la vena satírica del gran maestro era inagotable.

Esa es la vida externa del músico. El hombre recorrió el mundo recogiendo laureles que todavía no están marchitos. Todas las grandes figuras de la Europa contemporánea han tratado y distinguido á Verdi, honrándose con honrarle. Si es cierto que aprovecha la soledad de su retiro de Milán para escribir sus *Memorias*, serán interesantísimas, porque trató á artistas, damas, príncipes y reyes, y puede contar anécdotas curiosísimas sobre hombres y cosas de la mitad del siglo.

También ha hecho política el gran Verdi. En 1861 se hizo elegir diputa-

do y tuvo un verdadero disgusto, un disgusto de autor silbado, cuando se convenció de que no había nacido para hablar en público. Después de 1869 en los días más tristes de la dominación austriaca, su nombre fué el emblema de la libertad. Los gritos patrióticos de libertad é independencia estaban prohibidos, y el pueblo gritaba ¡Viva Verdi! y escribía el viva de esta manera: *Viva V. E. R. D. I.*, que significaba: *Viva Vittorio Emmanuel, re d'Italia*. Puede que sea éste uno de los más gratos recuerdos del anciano maestro.

NOTICIAS

De las islas:

Inca

El domingo 8 del actual tuvo lugar la fiesta de apertura de curso en el Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de Santo Tomás de Aquino, de esta villa.

A las cuatro de la tarde, hora designada, se abrió la sesión en el espacioso local de actos públicos de dicho Colegio, ocupando la presidencia el Muy Ilustre paisano nuestro don Pedro Llambrés Dean de la Catedral de las Palmas (Gran Canaria). A su derecha estaba don Bernardino Font, Cura-párroco de esta villa y don Pablo Ferrer Presbítero, y á su izquierda nuestras Autoridades civil y militar.

El Secretario del Colegio don Jaime Roselló, dió lectura á una extensa memoria, de la cual resulta, que los alumnos han obtenido en los últimos exámenes las siguientes calificaciones: sobresalientes 24; notables 23; buenos 14; aprobados 20; suspensos ninguno.

Don Antonio Palou presbítero, leyó después un buen escrito y sazonado discurso inaugural, que escuchó con atención la numerosa y escogida concurrencia.

Terminado el discurso se hizo el reparto de premios; y acto seguido usó de la palabra el señor Dean, nuestro distinguido paisano, observándose la emoción que en aquel momento sentía al hablar de lo que él llamó su patria chica á la cual ha regresado después de tan larga ausencia; cuya peroración fué muy celebrada por aquel selecto y distinguido público.

En el patio del edificio la banda que dirige el seño Martorell amenizó la fiesta tocando lo mejor de su repertorio, mientras numeroso público paseaba por las afueras de aquel templo de enseñanza, contribuyendo con ello á dar más realce á la fiesta que se celebraba.

—Se nos ha dicho que en breve va á ver la luz pública en esta villa, un semanario completamente ageno á la política, que se editará en la imprenta de don Jaime Roselló y será dirigido por un distinguido abogado de esta localidad, colaborando con él otros señores de reconocida competencia en la materia.

—Sabemos por persona autorizada que existen importantes proyectos de utilidad y mejora del solar del edificio público en demolición llamado Hospital, que de llevarse á cabo, producirían una respetable economía al Municipio, y embellecerían uno de los sitios más céntricos é importantes de la población.

De la capital:

El Ilmo. señor Obispo de Sión visitó ayer por la mañana, al Capitán General, al General Gobernador, al Presidente de la Diputación Provincial, al Alcalde de Palma y demás autoridades civiles y militares de esta provincia.

El señor Cardona se muestra satisfecho de la acogida que le dispensaron á su llegada las referidas autoridades y el público en general.

Esta mañana se trasladará á Miramar, acompañándole en su excursión el señor Gobernador y el Director del Instituto.

Por haber cambiado el plan que se tenía proyectado, el señor Cardona cenará esta noche en el Convento de los Rds. P.P. Agustinos y no en el de los P. P. Jesuitas como equivocadamente dice *La Ultima Hora*. Mañana asistirá al banquete con que le obsequiará el Ilmo. señor Campins, Obispo de esta diócesis, al cual asistirán también las repetidas autoridades.

Se ha resuelto también que la misa cantada que tenía que celebrarse en la Iglesia del Socorro se celebre en la Santa Iglesia Catedral, á cuyo acto asistirán todas las autoridades y el elemento militar en masa.

El vapor *Islaño* fondeó á la una de la tarde de ayer en este puerto procedente del de Valencia é Ibiza, siendo portador de la correspondencia y car-

ga, figurando entre ella 1.000 sacos de arroz.

Media hora después lo verificó el *Palma* procedente de Barcelona, con la correspondencia, 23 pasajeros y abundante carga.

*

A las cinco de la tarde salió el *Cataluña* para Barcelona, llevándose la correspondencia, 57 pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque figuraban el Inspector de Sanidad de Barcelona señor Plateros y el fabricante de anisados señor Suau.

Nos escribe nuestro corresponsal en Inca de que anteanoche al proponerse á subir á un carro de transportes el conductor del mismo, lo hizo con tan mala suerte que cayó de espaldas pasándole una de las ruedas del vehículo por encima del hombro derecho y la cara, quedando en muy mal estado.

El infeliz fué inmediatamente auxiliado por varios vecinos y más tarde curado por el médico señor Borrás.

—Ayer por la tarde falleció en esta ciudad la señora doña María Aguiló Cetre de Valentí.

Su cadáver será conducido á su última morada á las nueve de esta mañana.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

En el Cinematógrafo han sido presentados algunos cuadros nuevos, que representan el paso de un río por una sección de caballería, una cascada de Ginebra y la llegada de un tren.

El domingo, según se nos ha dicho, será el último día de función.

Ayer recibimos en nuestra redacción, la visita de nuestro compañero don Bartolomé Roselló, redactor de *El Diario de Ibiza*, que ha pasado á Palma con objeto de acompañar al Ilmo. Obispo de Sión.

Estimamos la deferencia y deseamos al señor Roselló que le resulte grata su estancia en esta ciudad.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación, han sido declaradas sucias las procedencias de Nueva Orleans, por haberse declarado en dicha capital la fiebre amarilla.

Ayer recibimos el número de la revista general agrícola *Pla y Montanya*.

En su primer artículo se despide de sus lectores.

Sentimos mucho la desaparición de esta revista esencialmente mallorquina y que tan bien encajaba en las necesidades de nuestros agricultores.

Se han acercado á esta redacción manifestando que á pesar del laudable rigor empleado contra la pesca con *artets*, continúan funcionando algunos de dichos aparatos, en nuestra bahía, burlando la vigilancia de la autoridad.

La distribución de fondos aprobada por la Comisión provincial, para atender á las atenciones del corriente mes, ascienden á 60.893'05 pesetas.

De real orden se encomienda á los comandantes de Marina capitanes de puertos, la observancia de lo dispuesto sobre embarque de marineros en buques extranjeros, para evitar que dichos tripulantes sean víctimas de engaños, y se encuentren luego abandonados en puertos extranjeros sin poder hacer efectivos los haberes devengados en el trabajo que prestaron.

El señor Gobernador Civil de la provincia nos participó anoche en atento besalamano, haber dado las órdenes oportunas para impedir que ciertas mujeres continúen embaucando al público con la rifa de objetos.

Nuestro elogio á la referida autoridad.

La Comisión de Hacienda del Ayuntamiento se enteró ayer de un oficio del señor Administrador de Hacienda, en el que después de manifestar que ninguno de los cortantes de la plaza Mayor, traficantes en ganado, etc. satisfacen cuota alguna de contribución, expresa el deseo de que la referida Corporación Municipal prohiba á aquellos el ejercicio de su profesión, hasta que acrediten estar inscritos en la matrícula que les corresponde.

Según tenemos entendido la expresada comisión propondrá al Ayuntamiento que no acceda á los susodichos deseos, pero sí, que acuerde facilitar los medios para que la Hacienda cobre de los referidos industriales lo que es debido.

A nuestro entender se debiera prohibir á cierta vecina de la calle del Conquistador que continuara inter-

ceptando el paso á los transeúntes con una silla que coloca en mitad de la acera para la confección de cordones, dando lugar á continuos percances.

Ayer per la mañana al visitar en su despacho al señor Gobernador Civil de la provincia, tuvimos el gusto de saludar al señor Plateros, Inspector de Sanidad de Barcelona.

Dicho señor tuvo la amabilidad de darnos cuenta de la visita que por indicación del señor Alcalde había hecho por la mañana á la Fuente de la villa, acompañado de la referida autoridad y del ingeniero señor Calvet.

Nos manifestó su extrañeza de que una población de la importancia de Palma no tenga un depósito de aguas conveniente para satisfacer las necesidades de la población, sino que se provea de las aguas del referido manantial que á su entender no es más que un criadero de gérmenes destinados á producir graves enfermedades al vecindario, como son el tifus y multitud de otras fiebres que perjudican grandemente el cuerpo humano.

Indicó como medio de subsanar el mal, toda vez que no es posible la canalización de dichas aguas por el derecho que sobre ellas tiene el Sindicato en la Huerta de Palma, la colocación de dos filtros, uno á la salida del agua del manantial y otro á la entrada del agua en la ciudad.

Si esto no fuera posible por los desperdicios que ocasionaría á la Corporación, creo de gran utilidad nos dijo el proyecto que me ha explicado el señor Calvet, que consiste en utilizar el agua de un pozo construido en la rincónada de Santa Margarita para cuyo objeto solo falta la adquisición de un motor, pues las demás obras están completamente terminadas.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de San Juan da cuenta de haber denunciado al alcalde de la misma, á varios individuos que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El día 3 de Noviembre próximo tendrá efecto en los estrados del Juzgado municipal de la villa de Lloseta, la venta en pública subasta de la pieza de tierra denominada *Can Morgoy*, del término municipal de Inca, justipreciada en 1.300 pesetas.

Anteanoche en el mismo momento en que la banda de tambores del Ayuntamiento se proponía anunciar el bando de la Alcaldía, transcribiendo el telegrama que recibió el ministro de la Guerra, referente á la construcción de unos polvorines en la Fontañeta, el *Orfeón Republicano Balear*, obsequió con una serenata al señor Gobernador civil de la provincia, al Ayuntamiento, al señor Alcalde y al concejal señor Martí, en prueba de gratitud por el triunfo obtenido en sus gestiones encaminadas á la desaparición de los polvorines que hoy circundan nuestra ciudad.

La misma masa coral obsequió anoche con otra serenata al Excmo. señor Capitán general, cantando los coros, *Di bon matí*, *Los pescadors*, *Arre moureu* y *Al mar*.

Los coristas recibieron después de la ejecución de cada una de las piezas nutridos aplausos de la concurrencia que asistió al acto.

Según noticias, la fiesta que anualmente dedican á la Virgen del Pilar los aragoneses residentes en esta ciudad, y que debía verificarse mañana, se ha diferido hasta el domingo 22, á fin de no coincidir con la fiesta que se celebrará en la catedral con asistencia del Obispo de Sión.

Esta noche á las nueve, tendrá efecto en el *Café de Palma* una amena velada en la que tomará parte la acreditada banda de guitarras que dirige el maestro Picó. Habrá además equilibrios, tómbola, sorpresa, etc.

Agradecemos la invitación con que nos favorece el dueño de dicho establecimiento.

Reunida uno de estos días la Comisión encargada de redactar el programa para las oposiciones á la plaza de Secretario municipal, acordó pedir al Ayuntamiento explicaciones acerca de la materia que aquel debe contener, pues existía la duda de si estas debían ser únicamente las que exige la ley, ó si deben exigirse los conocimientos que es regular que tenga un Secretario de una Corporación municipal como la nuestra.

En la sesión próxima se tratará de este asunto como es de suponer y el Ayuntamiento ratificará el acuerdo que sobre este punto concreto ya tiene fomentado.

Doña Juana María Aguiló Cetre de Valentí

Falleció ayer 13 de Octubre á las cinco y cuarto de la tarde
DESPUES DE RECIBIR LOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo don Antonio Valentí y Forteza, sus hijos, hermanos don Pedro y don Jorge A. Cetre, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á las personas á quienes por involuntario olvido no se haya pasado aviso, se sirvan encomendarla á Dios y asistir al Rosario que se rezará á las ocho y media de esta mañana en la Iglesia parroquial de San Nicolás, y á la conducción del cadáver al cementerio, que se verificará media hora después.

Anoche fué atropellado un sujeto por un carruaje, en la calle de la Merced, resultando con una fuerte contusión en una pierna.

El infeliz sujeto tuvo que ser acompañado á su domicilio.

El conductor, al apercibirse del hecho arreó la caballería que salió á escape recorriendo de este modo varias calles.

La cuestión de los polvorines

Con verdadera satisfacción ha sido recibida la noticia en esta ciudad de construir un polvorin en la Font Santa, donde trasladar la pólvora existente en los polvorines que circundan nuestra población.

Los gestores de la aspiración del pueblo contra este peligro inminente, pueden estar complacidos de sus trabajos por la prueba que han obtenido.

El telegrama del ministro de la Guerra ha solucionado por de pronto y en principio, la petición hecha; es un paso dado hácia los anhelos de un pueblo que desea su bienestar y tranquilidad sin dañar intereses de ninguna clase, y solo en vista de la inutilidad actual de aquellos depósitos.

Pero esta solución, que se ha obtenido no llena por completo el desideratum del pueblo ni de los que están al frente de esta gestión. Si se desocupan los polvorines y queda el edificio, puede venir día en que vuelvan á servir para su antiguo uso, cuando haya pasado la fiebre de la actualidad y el entusiasmo de una medida bienhechora, y entonces no se habría ganado nada, las causas subsistirían y esto es lo que debe impedir ahora nuestra autoridad popular.

De modo que para terminar por completo y en completa satisfacción, sería una prueba plena, que desapareciesen, al ser vaciados, dichos polvorines, medida que colmaría los deseos de todos y que pudiera llegar á obtenerse, estando como está al frente del Ministerio de la Guerra un hombre que ha reconocido la justicia de nuestra petición.

En el Ayuntamiento

(Sesión extraordinaria)

El creciente interés que la petición de derribo de los polvorines había despertado en este vecindario, y habiendo el ministro de la Guerra accedido á su traslado según telegrama que ya conocen nuestros lectores, fué causa de que numeroso gentío invadiera anoche la Casa de la Villa, donde iba á celebrarse con tal motivo, sesión extraordinaria.

A las siete y cincuenta y cinco minutos quedó constituido el cabildo municipal bajo la presidencia del Excmo. señor Gobernador de esta provincia.

El alcalde accidental de esta ciudad don Mateo Enrique Lladó hizo una reseña de lo ocurrido desde la noche última explicando los motivos que le habían inducido á convocar la Corporación extraordinariamente. Pronunció un breve discurso felicitando á los señores concejales que tanto habían trabajado en el asunto de los polvorines, muy en especial al señor Martí. Dió las gracias á las autoridades de esta capital, al Excmo. señor Gobernador de la provincia á quien calificó de honrado y justo (Aplausos).

El Excmo. señor don Rafael Alvarez Sereix, pronunció un discurso agradeciendo las frases de encomio que le había dirigido el dignísimo alcalde accidental señor Lladó. Hizo grandes elogios del celo desplegado por el concejal señor Martí, á quien felicitó como el Ayuntamiento y al público todo. Dijo que los Ayuntamientos que obraban sin tener para nada en cuenta las rencillas y las pasiones políti-

cas, conseguían siempre lo que se proponían, sin que el Gobierno les negara su apoyo. Recordó haberse interesado por las víctimas del rebellin de San Fernando, añadiendo que la verdadera defensa de los pueblos no consistía en tener cañones sino en el amor á la Patria. Concluyó diciendo que si bien en Alicante (ciudad que considera su país natal, de donde guarda tan dulces recuerdos), sus amigos se habían interesado en que fuera allí á ocupar el puesto, vacante por renuncia del gobernador de aquella provincia, no había querido dejar la ciudad de Palma, objeto de su mayor cariño (aplausos).

Sucesivamente y en idéntico sentido hablaron los señores Pou, García Orell y Martí, elogiando el celo de nuestras autoridades, agradeciendo la orden dada por el ministro de la Guerra y felicitando al público palmesano.

El señor Martí se extendió en consideraciones sobre la lucha abierta entre los Ayuntamientos y el poder central, lamentándose de que los esfuerzos de aquellos no puedan dedicarse única y exclusivamente á las mejoras y adelantos de la incumbencia de los Municipios.

A propuesta del señor Lladó acordó dirigirse un telegrama al ministro de la guerra, manifestándole la gratitud del pueblo de Palma.

Y se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

El ministerio del Cabo

Madrid 13 á la 1 m.

Comunican del Cabo de Buena Esperanza, que es objeto de muchas discusiones, la actitud que adoptará el ministerio del Cabo cuando se rompan las hostilidades. Se dice que el ministerio quiere dimitir.

Para reprimir-Oporto

Madrid 13 á la 1 m.

El ministro de la Gobernación ha declarado que en el caso de que en Barcelona se intentaran hacer manifestaciones, se suspenderían las garantías constitucionales y serían juzgados militarmente los manifestantes.

El Ayuntamiento de Oporto ha acordado destruir el barrio de los apestados. Se calcula en trescientos mil duros los gastos de derribo.

La corte de regreso

Madrid 13 á las 9'30 m.

La real familia ha salido de San Sebastián, habiendo llegado á las siete y cuarto á la estación.

Las autoridades y bastante gente, á pesar de la lluvia, pasaron á despedir á los reyes.

Krüger

Madrid 13 á las 10 m.

El presidente de la república del Transvaal ha dicho que antes que consentir caer bajo el dominio de Inglaterra, están decididos los boers á la conquista, aunque les cueste un precio que asombrara al mundo.

Acogida-Manifestación- Propósitos.

Barcelona 13 á las 11'30 m.

El nombramiento del señor Milá y Pi para alcalde de esta ciu-

dad, ha sido acogido con suma indiferencia.

Los escolares de la universidad han verificado una manifestación de simpatía frente á la casa del doctor Robert.

Los gremios han manifestado estar dispuestos á todo trance á hacer dimitir al delegado de Hacienda, señor Altolaguirre.

Cierre de tiendas

Barcelona 13 á las 11'40 m.

Cumpliendo los acuerdos tomados anoche, hoy han aparecido en la ciudad muchas tiendas cerradas, otras entreabiertas y abiertas del todo la mayor parte de las que espended comestibles ó artículos de necesidad.

Hoy debían empezar los embargos, aunque no he podido averiguar si ya han empezado.

Algunas tiendas ostentan rútiles manuscritos que dicen dimita el Delegado de Hacienda señor Altolaguirre.

El Gobierno y Barcelona.--La Corte.

Madrid 13 á las 1'15 t.

El gobernador de Barcelona ha teleografiado que solo los comerciantes de sedas y paños han cerrado sus tiendas, reinando completa tranquilidad.

Cumpliendo instrucciones del ministro de la Gobernación han sido llamados los síndicos de los gremios para encarecerles la necesidad de conservar el orden, pues de alterarse, nadie más que ellos serían los perjudicados.

De las palabras del gobernador se ha deducido que al señor Dato Iradier le preocupa mucho el conflicto.

La corte ha pasado, sin novedad, por Zumárraga, Vitoria y Miranda.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Manifestación estudiantil

Barcelona 13 á las 4'40 t.

Recibidos el 14 á las 3'30 t.

Un grupo numeroso de estudiantes de los que habían tomado parte en la manifestación hecha al Doctor Robert bajaban entre doce y una de esta tarde por la Rambla y según parece la policía ha tratado de disolverlos.

Los estudiantes lejos de atender á las indicaciones de la policía se pusieron á cantar el coro *Els Segadors*, dando luego vivas á Cataluña.

En vista del sesgo que iba tomando el asunto, ha salido la guardia civil dando una vigorosa carga que ha dejado despejada la Rambla, quedando todo tranquilo.

La ciudad presentaba igual aspecto que el de esta mañana.

Aspecto de la población.-Protesta.-Medios de los auteridas

Barcelona 13 á las 6'30 t.

Después de haber anochecido, la ciudad con casi todas las tiendas cerradas presentaba un aspecto triste como el de los días de fiesta.

Los gremios han manifestado á los periodistas que protestan contra toda alteración de orden público.

Mientras el Ayuntamiento estaba esta tarde reunido en sesión unos veinte guardias civiles á caballo y numerosos policías han impedido la formación de grupos en la plaza de San Jaime.

Reunión

Barcelona 13 á las 11'15 n.

La Junta Directiva del Femen-

to del Trabajo Nacional, en sesión extraordinaria celebrada esta tarde ha acordado preguntar por telegrafo al señor Silvela si está dispuesto á conceder el concierto económico.

Caso de que la contestación fuese negativa se organizará un meeting móstruo, para pedirlo solemnemente.

Un telegrama.-Entrevista con el Gobernador

Barcelona 13 á las 11'50 n.

A las ocho de esta noche los señores Presidente y Secretario del Fomento del Trabajo Nacional han entregado al señor Gobernador Civil de esta provincia, el telegrama á que me refiero en otro lugar.

Acabo de celebrar una entrevista con el señor Gobernador, quien me ha manifestado que aun que deplora la manifestación de hoy, se complace en hacer pública la cultura de Barcelona, por haber resultado el acto grandioso y sin disturbios, pues, no merece el nombre de tal, el incidente ocurrido con los estudiantes en la Rambla.

La población continua tranquila.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

La cuestión del Transvaal

Madrid 13 á las 3'45 t.

(Recibido el 14 á las 3'30 m.)

Un despacho de Liverpool dice que se han apretado siete trasportes para la conducción de tropas.

El día 21 del actual se embarcarán en uno de los espesados buques 39 oficiales y 400 hombres.

Sonthampton.—En esta capital se hacen grandes preparativos de buques.

Un despacho del Cabo anuncia que Konger se ha negado á abandonar á Pretoria.

Los preparativos que se hacen en dicha población son grandiosísimos.

Las mujeres huyen de ella aterrorizadas.

Desde Nueva York

Madrid 13 á las 4 t.

(Recibido 14 á las 3'30 m.)

Dicen de Nueva York que 1.500 yankees han firmado un documento solicitando la mediación de los Estados Unidos entre los beligerantes.

Un senador yankee presentará una moción en favor de los boers.

La dimisión del señor Robert

Madrid 13 á las 8'30 n.

La dimisión presentada por el señor Robert, se funda en el incumplimiento de las promesas del Gobierno, de que concedería á Barcelona una amplia descentralización administrativa.

El señor Robert se ocupará del asunto de la cátedra, siendo muy posible que intervenga el señor Pidal.

Don Guillermo Dubiá y Carbonell

HA FALLECIDO

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

Sus desconsolados padres, hermanos, abuelo, tíos, primos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan asistan al rosario que se rezará en la Iglesia de Religiosas Teresas á las 3 y media y á la conducción del cadáver á la última morada á las 6 de la tarde.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria—Plaza del Carmen, número 61.

Destrucción de un tren

Madrid 13 á las 11'45 n.

Londres.—Varios despachos de la colonia del Cabo comunican la noticia de haber sido destruido un tren blindado en la frontera de Orange.

El número de víctimas es crecidísimo.

Se supone que este hecho lo realizaron los boers, los cuales anunciaban que impedirían toda circulación de trenes.

Más sobre la cuestión del Transvaal

Madrid 13 á las 11'50 n.

Londres.—El presidente del Estado independiente de Orange ha publicado una alocución anatematizando á Inglaterra é invitando al pueblo á impedir la destrucción del Transvaal, lamentándose contra el violador del derecho.

Dentro del territorio inglés los boers cortaron el telegrafo, ignorando con tal motivo los últimos movimientos.

La peste en Oporto

Madrid 14 á las 12'45 m.

Un despacho oficial de Oporto dice que durante el día de ayer ocurrieron tres nuevos casos de peste.

En el centro de la ciudad continúan los pesimismo, en vista de que la epidemia sale á los arrabales donde estaba contenida.

Llegada de los Reyes-Conferencia.-Tumulto.

Madrid 14 á las 12'50 m.

Han llegado esta noche los Reyes, habiendo acudido á la estación un numeroso gentío.

Mas tarde S. M. la Reina ha celebrado una larga conferencia con los señores Polavieja y Silvela.

Este le enteró de los hechos ocurridos en Barcelona.

Al arrancar en la estación el coche del señor Silvela, varias señoras se le acercaron pidiéndole á gritos la libertad de los prisioneros de Filipinas, produciéndose con tal motivo un ligero tumulto.

Una noticia

Madrid 14 á la 1'30 m.

El señor Dato ha teleografiado al Gobernador de Barcelona ordenándole que mantenga las precauciones á fin de evitar la repetición de los sucesos.

El Gobierno sigue afirmando que los corresponsales han exagerado las noticias.

No cree que se reproduzcan las algaradas de los estudiantes.

La importancia de los sucesos, ha dicho el señor Dato, no han hecho aún necesaria la suspensión de las garantías constitucionales.

Hoy tomará posesión de su cargo el nuevo alcalde de Barcelona señor Milá.

Mencheta

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 de la tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

OCTUBRE

14

SÁBADO

1310.—Muere la reina doña Blanca de Aragón.

286 | San Calixto, papa y santa | 79 Fortunata, vg. mrs.

OCTUBRE

15

DOMINGO

1841.—Fusilamiento del general don Diego de León, en Madrid.

284 | La Pureza de la Sma. Vrg. | 78 y Sta. Teresa de Jesús, vg. fd.

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía de Navegación á Vapor
Aviso importante



Todos los jueves por la tarde usará uno de los vapores de esta Sociedad para

BARCELONA

admitiendo carga y pasaje. Se avisa por la expresada Compañía á todos los cargadores y público en general que á partir del día 1.º del próximo Octubre los vapores que salen los martes, jueves y viernes á las seis de la tarde para Barcelona, lo verifican á las cinco también de la tarde de los mismos días.

CASA BANQUE

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser
Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.
Representación exclusiva de las sin rival máquinas de hacer caletas

CLAES

VENTA A PLAZOS
Colón 34, Palma

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Eritia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escoriaciones de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Imp. de Amengual y Muntaner

Anuncio

Por tener que ausentarse de esta Capital, se venden varios objetos japoneses de Filipinas, propios para adornos de casa. Dará razón calle de San Bartolomé, número 83.

El palebot

San Miguel

necesita piloto para viaje á Francia. Informará su patrón.

LA CATALANA

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA



Corsés forma PARISIEN desde 8 á 100 pesetas uno. Especialidad en la medida. Fajas ventrales. Corsés para señoras delicadas. Composturas de todas clases.

Últimas modales de París.—Elegantes corsés para novias.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

Nuevo servicio

DE FALUCHOS COSTANEROS

Para informes y demás Bernardo Estela, sobre-muelle.

Compra y venta de

figuras. Dirigirse calle de la Riera, número 86 Palma.

BICICLETAS CLÉMENT

Clément, Gladiator, Humber, France C.^o

Capital: 22.500.000 Francos

La primera marca de Francia

Únicos representantes para Cataluña y Baleares. PUJO HERMANOS—Diputación, 288, Barcelona y en Palma-Plaza de Cort 2-Relojería Suiza

ALZAMORA HERMANOS

Elixir

Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de don Juan Valenzuela.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Se venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

En Palma: Valenzuela, farmacia Gótic. —Francisco Meridiano, peluquerías y demás farmacia y perfumerías.

ACADEMIA

Contabilidad Comercial, Caligrafía y Dibujo
APLICADO A LAS CIENCIAS E INDUSTRIAS ARTÍSTICAS
desempeñada por **Don José Ramonet y Riu**

el que lleva más de 20 años de práctica en Comercio, Contas de Lustración y Oficinas públicas de Madrid, Barcelona y Palma.

Preparación en breve tiempo para los que desean trasladarse á América, que comprende: Cálculo, Teneduría (extensiva á la Industria y Agricultura), Documentación y Derecho Mercantil, Reforma de letra inglesa y redondeada.

Clases especiales de preparación y repaso conforme á los vigentes programas para las próximas oposiciones á

Toreros de faros Delincuentes de Obras públicas

Escriturales del Banco de España
5 PESETAS AL MES-PALACIO, 31

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN Á VAPOR
UNION COMERCIAL—J. ESTELAY C.^o

El acreditado vapor

PALMA

Saldrá para Barcelona todos los lunes y miércoles á las 5 de la tarde y de Barcelona los martes y jueves. Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos.

Viajes en combinación con los vapores de casa Tintoré y C.^o en Palma, Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos.

El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona.

PALMA.—Oficinas, Plaza Antonio Maura; Agencia y despacho, Bernardo Estela, Muelle.

BARCELONA.—Consignatario, Francisco M.^o Tintoré, Paseo del Comercio 1 y 3.—Agente de Aduana, viuda Orfila, Cort, Crens y Domench, Parque 8.

EL ACETILENO BARATO

Como GAS á 15 cént. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cént. el litro

Con los aparatos privilegiados, sistema

BOFILL—Ingeniero

Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Únicos con doble gaségeno automático. Lámparas portátiles y faros para Bicicleta y carruajes, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin cañería. Mecheros especiales que no producen humo. Conviene para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

Carburo superior á 85 cént. Pta. Kilog.
SINDICATO, 141, 1.º-PALMA